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Введение. В статье рассматриваются основные показатели туризма как социального института, 

проводится анализ статистических данных, предлагается анализ анкетного опроса, на основе которо- 

го описываются важнейшие изменения, произошедшие в институте туризма на фоне пандемии 2020 

года. В современной социологической науке практически отсутствуют исследования данного инсти- 

тута, его влияния на общество, происходящие в нём трансформации. Проникновение туризма во 

многие сферы общественной жизни даёт новые возможности для характеристики этого института не 

только как сферы экономики, но и как всеохватывающей сферы. 

Методы. Статья основана на анализе статистических данных Всемирной туристской организа- 

ции, Росстата. Приведён анализ социологического исследования методом анкетирования граждан РФ 

в возрасте от 22 до 55 лет. 

Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение. Пандемия 2020 года 

бросила вызов всему обществу и оказала, пожалуй, сильнейшее воздействие на институт туризма, и 

дело не только в экономической составляющей. Сейчас, когда можно говорить о туризме – врачева- 

теле современного человека, экономическая составляющая отходит на второстепенный план. Появ- 

ление COVID-19 рассматривается как переломный момент. С точки зрения туризма, случилось не- 

мыслимое. Если раньше отрасль боролась с проблемами избыточного туризма, то затем внезапно 

переместилась в кризис всего сектора. Границы закрыты, поездки запрещены, общественная дея- 

тельность сокращена, а людям рекомендовано оставаться в своих домах. Произошли трансформации 

не только в общественной жизни, но и внутри самого человека. Анализ социологического исследо- 

вания даёт чёткое представление о происходящих изменениях, о смещении ориентиров современно- 

го общества потребления. 

Заключение. Проанализированная работа, а также анализ статистических данных и данных ан- 

кетирования подтверждают тезис о том, что пандемический фактор дал толчок к трансформации 

института туризма, его переориентации. 

Ключевые слова: институт туризма; институционализация; общество потребления; пандемия 

2020; трансформация. 
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Introduction. The article examines the main indicators of tourism as a social institution, analyzes the 

statistical data. An analysis of the questionnaire survey is carried out, on the basis of which the most im- 

portant changes that have occurred in the Institute of Tourism against the background of the 2020 pandemic 

are described. In modern sociological science, there are practically no studies of the institute of tourism, its 

impact on society, the transformations taking place at the institute. The penetration of tourism into many 

spheres of public life gives new opportunities to characterize the institution of tourism not only as a sphere of 

the economy, but also as an all-encompassing sphere. 

Methods. The article is based on the analysis of statistical data from the World Tourism Organization, 

Rosstat. The analysis of the sociological research, by the method of questioning the citizens of the Russian 

Federation at the age from 22 to 55 years. 

Results. Pandemic 2020 has had perhaps the strongest impact on the institution of tourism, and it's not 

just the economic component. Now, when we can talk about tourism - the healer of modern man, the eco- 

nomic component is relegated to a secondary level. The arrival of COVID-19 has been viewed as a water- 

shed moment. In terms of tourism, the unthinkable has happened. While previously the industry was grap- 

pling with concerns of overtourism, we suddenly have been catapulted into a collapse of the entire sector. 

Borders have been closed, travel has been banned, community activities have been curtailed, and people 

have been encouraged to stay in their homes. Transformations took place not only in public life, but also 

within the person himself. The analysis of sociological research gives a clear idea of the changes taking 

place, of the shift in the guidelines of the modern consumer society. 
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Conclusion. The analyzed work and analysis of statistical data and survey data confirms the thesis that 

the 2020 pandemic gave an impetus to the transformation of the institution of tourism, to its reorientation. 
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